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Maqsud Quliyev 
Azərbaycanın yaşıl enerji diskursunun təhlili: yaşıl enerjinin həqiqi çalarları 

Xülasə 
Ölkəmizin yaşıl enerji siyasətinə həsr olunan tədqiqat işi istixana effekti yaradan qazların 

sektroal təhlilin, yaşıl enerji sahəsində respublika ərazisində mövcud potensialın, iqlim dəyişikliyi 
ilə mübarizə çərçivəsində karbon emissiya həcminin hansı səviyyədə azalacağını özündə ehtiva 
etməkdədir. Bundan əlavə Azərbaycanda enerji istehsalının mənbələr üzrə təhlili, təmiz enerji hesab 
olunan yaşıl enerjinin nə dərəcədə təmiz olması – emissiyasız olub-olmaması barədə hipotezə 
aydınlıq gətirilib. 2030-cu il üzrə hidrogen istehsalının proqnoz dəyəri, onun mənbələr üzrə istehsal 
dəyəri barədə proqnozlara toxunulmuş və ölkəmizdə hidrogen istehsalının hansı dərəcədə 
perspektivli olması müsbət və mənfi tərəfləri ilə birlikdə göstərilmişdir. Azərbaycan dövlət büdcəsi 
gəlirlərinin strukturu, 2027-ci ilədək ümumi daxili məhsulun proqnozu və digər göstəricilər 
inforqrafika formasında əks etdirilmişdir. 

 
Магсуд Гулиев 

Анализ дискурса зеленой энергетики Азербайджана: истинные оттенки зеленой 
энергетики 

Резюме 
Научно-исследовательская работа, посвященная зеленой энергетической политике 

нашей страны, включает отраслевой анализ парниковых газов, существующего потенциала 
в республике в области зеленой энергетики, а также уровня, при котором выбросы 
углекислого газа будут сокращены в рамках борьбы с изменением климата. Кроме того, был 
уточнен анализ производства энергии в Азербайджане по источникам и гипотеза о том, 
насколько чистая зеленая энергетика, которая считается чистой энергией, является 
безэмиссионной или нет. Были затронуты пргнозная стоимость производства водорода на 
2030 год, прогнозы стоимости его производства по источникам, показаны перспективы 
производства водорода в нашей стране, его положительные и отрицательные стороны. 

İQTİSADİ-STATİSTİK TƏDQİQATLAR 



Структура доходов государственного бюджета Азербайджана и прогноз валового 
внутреннего продукта до 2027 года, а также другие показатели  указаны в виде инфографики. 

 
Magsud Guliyev 

Analysis of Azerbaijan's green energy discourse: true shades of green energy 
Summary 

The research work dedicated to the green energy policy of our country includes the sectoral 
analysis of greenhouse gases, the existing potential in the republic in the field of green energy, and 
the level at which carbon emissions will be reduced within the framework of the fight against 
climate change. In addition, the analysis of energy production in Azerbaijan by sources, and the 
hypothesis about how clean green energy, which is considered clean energy, is emission-free or not 
has been clarified. The levelized cost of hydrogen production for 2030, forecasts of its production 
value by sources were touched upon, and the extent to which hydrogen production is promising in 
our country was shown along with its positive and negative sides. The revenue structure of the state 
budget of Azerbaijan and the forecast of the gross domestic product until 2027, together with the 
others mentioned above, are reflected in the article with professionally prepared images.. 
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EMAL SƏNAYESİNİN İNKİŞAFI ŞƏRAİTİNDƏ İNNOVASİYA KLASTERLƏRİNİN 
YARADILMASI PRİORİTETLƏRİ 

 
Nərgiz Hüseynova 

Azərbaycan Kooperasiya Universitetinin doktorantı 
Az 1106, Bakı şəhəri, Nəcəf Nərimanov küçəsi, 93 

e-poçt: nargizhuseyn2.3@gmail.com 
 

Açar sözlər: emal sənayesi, innovativ klasterlər, texnologiya, inkişaf prioritetləri, davamlılıq 
strategiyaları, resurs mübadiləsi 
Ключевые слова: перерабатывающая промышленность, инновационные кластеры, 
технологии, приоритеты развития, стратегии устойчивости, обмен ресурсами 
Keywords: processing industry, innovative clusters, technology, development priorities, 
sustainability strategies, resource sharing 
 

Nərgiz Hüseynova 
Emal sənayesinin inkişafı şəraitində innovasiya klasterlərinin yaradılması prioritetləri 

Xülasə 
Məqalə emal sənayesində innovasiya klasterlərinin yaradılması üçün əsas strategiyaları və 

mülahizələri araşdırır. O, bu klasterlərin iqtisadi artımın, texnoloji tərəqqinin və 
rəqabətqabiliyyətliliyin aparıcısı kimi əsas rolunu vurğulayır. Məqalədə vurğulanan əsas prioritetlər 
bizneslərin, elmi-tədqiqat institutlarının və universitetlərin əməkdaşlıq edə biləcəyi, bilik 
mübadiləsi apara biləcəyi və innovasiyalara təkan verə biləcəyi mühitin yaradılması üçün çox 
vacibdir. Məqalədə həmçinin uğurlu innovasiya klasterlərinin emal sənayesinə, o cümlədən iqtisadi 
rifah və texnoloji irəliləyişlərə potensial təsiri vurğulanır. O, gələcək perspektivləri və 
tendensiyaları müzakirə etməklə, bu innovasiya klasterlərinin davamlı inkişafında davamlılıq və 
yaşıl texnologiyaların, sənayelərarası əməkdaşlığın və hökumət-sənaye tərəfdaşlığının 
əhəmiyyətini vurğulamaqla yekunlaşır. 

 
Наргиз Гусейнова  

Приоритеты создания инновационных кластеров в условиях развития 
обрабатывающей промышленности 

Резюме 
В статье исследуются ключевые стратегии и соображения по созданию инновационных 

кластеров в обрабатывающей промышленности. Подчеркивается ключевая роль этих 
кластеров как драйверов экономического роста, технологического прогресса и 
конкурентоспособности. Ключевые приоритеты, выделенные в статье, имеют решающее 
значение для создания среды, в которой предприятия, исследовательские институты и 
университеты могут сотрудничать, обмениваться знаниями и стимулировать инновации. В 
статье также подчеркивается потенциальное влияние успешных инновационных кластеров 
на обрабатывающую промышленность, включая экономическое процветание и 
технологический прогресс. В заключение обсуждаются будущие перспективы и тенденции, 
подчеркивается важность устойчивого развития и зеленых технологий, межотраслевого 

mailto:nargizhuseyn2.3@gmail.com


сотрудничества и партнерства между государством и промышленностью в устойчивом 
развитии этих инновационных кластеров. 

 
Nargiz Huseynova  

Priorities for the creation of innovation clusters in the context of the development of the 
processing industry 

Summary 
The article explores key strategies and considerations for creating innovation clusters in the 

manufacturing industry. It emphasizes the key role of these clusters as drivers of economic growth, 
technological progress and competitiveness. The key priorities highlighted in the article are critical 
to creating an environment where businesses, research institutes and universities can collaborate, 
share knowledge and drive innovation. The article also highlights the potential impact of successful 
innovation clusters on the manufacturing industry, including economic prosperity and technological 
advancements. It concludes by discussing future perspectives and trends, emphasizing the 
importance of sustainability and green technologies, cross-industry collaboration and government-
industry partnerships in the sustainable development of these innovation clusters. 
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İRİ YAŞAYIŞ MƏNTƏQƏLƏRİNDƏ BƏRK İSTEHSAL VƏ MƏİŞƏT 
TULLANTILARININ ƏTRAF MÜHİTƏ VƏ İNSAN SAĞLAMLIĞINA TƏSİRİ 

 
Mehriban Əskərova  

Azərbaycan Dövlət İqtisad Universiteti 
İctimai idarəetmə və sosial innovasiyalar kafedrasının dosenti, c.ü.f.d, 

Az 1001, Bakı şəhəri, Murtuza Muxtarov küçəsi, 194 
e-poçt:  azad.esgerli@mail.ru 

 
Nərmin Qibləliyeva  

Azərbaycan Dövlət İqtisad Universitetinin magistrantı 
Az 1001, Bakı şəhəri, Murtuza Muxtarov küçəsi, 194 

e-poçt: q.nermin2001@gmail.com 
 

Açar sözlər: ətraf mühit, sağlamlıq, bərk tullantılar, zibilxana, tullantıların idarə edilməsi, ətraf 
mühitə təsirlər, torpağın çirklənməsi.  
Ключевые слова: окружающая среда, здоровье, твердые отходы, свалки, управление 
отходами, воздействие на окружающую среду, загрязнение почвы. 
Keywords: environment, health, solid waste, landfill, waste management, environmental effects, 
land pollution. 

Mehriban Əskərova, Nərmin Qibləliyeva 
İri yaşayış məntəqələrində bərk istehsal və məişət tullantılarının ətraf mühitə və insan 

sağlamlığına təsiri 
Xülasə 

Məqalədə istehsal və istehlak prosesi nəticəsində yaranan bərk tullantıların ətraf mühitə, iri 
yaşayış məntəqələri ətrafında yaşayan insanların həyat və sağlamlığına yaratdığı neqativ vəziyyətin 
təsiri araşdırılır. Bərk məişət tullantılarının idarə olunması vəziyyəti düzgün planlaşdırma və 
maliyyələşdirmənin olmaması səbəbindən həyacanverici sürətlə artır. İntensiv sənayeləşmə, 
urbanizasiyanın artması və büdcələrin məhdudlaşdırılması nəticəsində bərk məişət tullantılarının 
idarə olunması problemləri yaranır, böyük yaşayış mərkəzlərində yoluxucu xəstəliklərin yayılma 
ehtimalı artır. Tədqiqata görə, bərk məişət tullantılarının idarə olunmasının səmərəsiz olması bir 
sıra problemlərlə əlaqələndirilir. Bunlara əhalinin sürətli artımı, bərk sənaye və məişət 
tullantılarının artması, idarəetmə qaydalarının icra edilməməsi və qeyri-adekvat maliyyələşdirmə 
daxildir. 

Böyük şəhərlərdə əhalinin artımı, sərt hava şəraiti, sosial məlumatlılığın və ya  idarə etmədə 
əhalinin iştirakının olmaması, qeyri-adekvat resurslar, xüsusən də avadanlıq və maliyyə 
çatışmazlığı bəzi iri yaşayış məntəqələrində bərk məişət tullantılarının idarə olunmasının təşkilinin 
qeyri-kafi olması əsas səbəbləridir. Bərk tullantıların təkrar istehsalının təşkil edilməməsi geniş 
ərazilərdə ciddi ekoloji problemlərə, o cümlədən yoluxucu xəstəliklərin yayılmasına, torpağın və 
suyun çirklənməsinə, kanalizasiyaların tıxanmasına və biomüxtəlifliyin itirilməsinə səbəb ola bilər. 
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Мехрибан Аскарова, Нармин Гиблалиевa 
Влияние твердых отходов производствeнных и бытовых на окружающую среду и 

здоровье населения в крупных населенных пунктах 
Резюме 

В статье рассматривается отрицательное влияние негативной ситуации, вызванной 
твердыми отходами производства и потребления на окружающую среду, на жизнь и 
здоровье людей, проживающих вокруг крупных населенных пунктов. Ситуация с 
обращением с твердыми отходами ухудшается тревожными темпами, поскольку 
правильного планирования и финансирования недостаточно. В результате интенсивной 
индустриализации, усиления урбанизации и бюджнсетных ограничений возникают 
проблемы с обращением с твердыми отходами, что повышает вероятность распространения 
инфекционных заболеваний на территории крупных населенных пунктов. Согласно 
результатам исследования, неэффективные  с твердыми отходами связаны с рядом проблем. 
К ним относятся быстрый рост населения, увеличение темпов образования твердых 
производственных и бытовых отходов, незффективый управления, неисполнение 
законодательных актов и неадекватное финансирование. 

Рост населения в крупных городах, суровые погодные условия, недостаточная 
социальная осведомленность или слабое участие общественности в управлении, нехватка 
ресурсы, особенно нехватка оборудования и финансов, являются основными причинами 
неадекватности систем управления твердыми отходами в некоторых крупных населенных 
пунктах. Неэффективная система управления твердыми отходами может стать причиной 
серьезных экологических проблем на крупных участках, включая распространение 
инфекционных заболеваний, загрязнение почвы и воды, засорение канализаций и 
сокращение биоразнообразия. 

 
Mehriban Askarova, Narmin Giblaliyeva 

Impact of solid production and household wastes on the environment and human health 
in large settlements 

Summary 
The significant negative effects of the waste generated as a result of the production and 

consumption process on the environment, on the life and health of people living around large 
settlements have been examined in the article. The solid waste management situation is getting 
worse at an alarming rate due to lack of proper planning and funding. As a result of intensive 
industrialization, increased urbanization, and limited budgets, solid household waste management 
problems arise, and the possibility of the spread of infectious diseases in large settlements increases. 
According to the study, inefficient solid waste management systems are associated with a number 
of problems. These include rapid population growth, increasing rates of solid industrial and 
consumer waste generation, governance deficiencies, non-enforcement of regulations and 
inadequate funding. 

Population growth in large cities, harsh weather conditions, lack of social awareness or 
public participation in management, inadequate resources, especially lack of equipment and 
funding are the main reasons for inadequate solid waste management systems in some large 
settlements. Inefficient solid waste management can cause serious environmental problems in large 



areas, including the spread of infectious diseases, soil and water pollution, clogging of sewers, and 
loss of biodiversity. 
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Hidayət Rəhimov 
Kənd təsərrüfatı məhsullarının emalı və marketinqinin təkmilləşdirilməsinə yönələn  

iqtisadi yanaşmalara qlobal baxış 
Xülasə 

Bu məqalə kənd təsərrüfatı məhsullarının emalı və marketinqini təkmilləşdirməyə yönəlmiş 
transformativ iqtisadi yanaşmalar haqqında qlobal fikirlər təqdim edir. Müəllif davamlı emal 
üsulları, texnoloji irəliləyişlər və rəqəmsal marketinq kimi innovativ strategiyaları vurğulayaraq 
geniş tədqiqatlardan əldə edilən elmi nəticələri təqdim edir. Tədqiqat kənd təsərrüfatı sektorunda 
səmərəliliyin optimallaşdırılmasında, israfçılığın azaldılmasında və iqtisadi səmərəliliyin 
gücləndirilməsində bu yanaşmaların əhəmiyyətini vurğulayır. Nəticələr kənd təsərrüfatı 
məhsullarının emalı və marketinqinin qlobal mənzərəsini yaxşılaşdırmaq istəyən maraqlı tərəflər 
üçün dəyərli təlimatlar təqdim edərək, bu fikirlərin praktik əhəmiyyətini vurğulayır. 

 
 

Хидаят Рагимов 
Глобальный взгляд на экономические подходы, направленные на 

совершенствование переработки и маркетинга сельскохозяйственной продукции 
Резюме 

В этой статье представлен глобальный взгляд на преобразующие экономические 
подходы, направленные на улучшение переработки и маркетинга сельскохозяйственной 
продукции. Автор представляет научные выводы, полученные в результате обширных 
исследований, подчеркивая инновационные стратегии, такие как устойчивые методы 
обработки, технологические достижения и цифровой маркетинг. В исследовании 
подчеркивается важность этих подходов для оптимизации эффективности, сокращения 
отходов и повышения экономической жизнеспособности сельскохозяйственного сектора. 
Результаты подчеркивают практическую значимость этих идей, предлагая ценные 
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рекомендации для заинтересованных сторон, стремящихся улучшить глобальный ландшафт 
переработки и маркетинга сельскохозяйственной продукции. 

 
Hidayat Rahimov 

Global insights into economic approaches to improve agricultural processing and 
marketing 

Summary 
This article provides global insights into transformative economic approaches aimed at 

enhancing agricultural processing and marketing. The authors present scientific conclusions 
derived from extensive research, highlighting innovative strategies such as sustainable processing 
techniques, technological advancements, and digital marketing. The study emphasizes the 
importance of these approaches in optimizing efficiency, reducing waste, and fostering economic 
viability within the agricultural sector. The findings underscore the practical significance of these 
insights, offering valuable guidance for stakeholders seeking to improve the global landscape of 
agricultural processing and marketing. 
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Rəşad   Mustafayev 
Fiskal siyasətdə vergi sisteminin təkmilləşdirilməsi 

Xülasə 
Məqalədə fiskal siyasətdə vergi sisteminin rolunu müəyyən etməklə təkmilləşdirmə 

istiqamətində təklif və tövsiyələr hazırlaması məsələlərinə toxunulur. Tədqiqatda müqayisə və 
müşahidə metodlarından istifadə edilmiş,onun nəticələrindən vergi sisteminin təkmilləşdirilməsi 
tədbirlərinin müəyyənləşdirilməsində istifadə edilə bilər. Tədqiqatın əsas nəticələri səmərəli fiskal 
siyasətdə vergi planlaşdırması, vergi siyasətinin tənzimlənməsi,  büdcəyə vergi daxilolmaları kimi 
mühüm məsələlərlə xarakterizə olunur. Tədqiqat fiskal siyasətin tərkib hissəsi kimi vergi sisteminin 
qiymətləndirilməsi baxımından orijinallığı ilə fərqlənir. 

 
 

Рашад Мустафаев 
Совершенствование налоговой системы в фискальной политике 

Резюме  
В статье затрагиваются вопросы подготовки предложений и рекомендаций по 

совершенствованию налоговой системы путем определения роли в налогово-бюджетной 
политике. В исследовании использовались методы сравнения и наблюдения. Результаты 
исследования могут быть использованы при определении мер по совершенствованию 
налоговой системы. Основные результаты исследования характеризуются такими важными 
вопросами, как налоговое планирование, корректировка налоговой политики, поступление 
налогов в бюджет в условиях эффективной бюджетной политики. Исследование отличается 
оригинальностью с точки зрения оценки налоговой системы. 

 
 

Rashad Mustafayev  
Improvement of tax system in fiscal policy 

Summary 
It consists in preparing proposals and recommendations for improvement by determining the 

role of the tax system in fiscal policy. Comparison and observation methods were used in the 
research. The results of the research can be used in determining measures to improve the tax 
system. The main results of the research are characterized by important issues such as tax planning, 
tax policy adjustment, tax revenues to the budget in an effective fiscal policy. The study is 
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distinguished by its originality in terms of the assessment of the tax system as a component of 
fiscal policy. 
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Murad Mehdiyev  
Azərbaycanda kredit bazarının tənzimlənməsi mexanizmi 

Xülasə 
      Mövzunun aktuallığı: kredit bazarı, borc verən ilə borcalan arasında borcun verilməsi, istifadəsi 
və qaytarılması ilə əlaqəli münasibətlərdir. Kredit bazarı  iqtisadiyyatı  hərəkət etdirən əsas 
mexanizmdir. Kredit münasibətləri borc verən və borcalan arasında yaranır. Kredit bazarı optimal 
qərar verən qurumlar arasında olmaqla qarşılıqlı fəaliyyət formasıdır. Tədqiqatın məqsədi kredit 
bazarını araşdırmaq və iqtisadi təhlilin nəticəsi  ilə inkişaf potensialını müəyyən etməkdir. 
Tədqiqatda sistemli, müqayisəli təhlil, müqayisə, statistik təhlil metodlarından istifadə 
edilmişdir.5656 Kredit bazarının ölkə iqtisadiyyatına, idxal-ixrac fəaliyyətlərinə təsiri, daxili kredit 
bazarının tənzimləməsi prosesi nəzəri baxımdan elmi və metodiki mənbəələr əsasında təhlil 
olunmuşdur. Tədqiqatın nəticələrindən kredit bazarının tənzimlənməsində təkmilləşmə yollarının 
müəyyən olunmasında, yeni iqtisadi, maliyyə siyasətinin hazırlanmasında istifadə oluna bilər.  

 
Мурад Мехтиев  

Механизма регулирования кредитного рынка в Азербайджане 
Резюме 

        Актуальность темы: Кредитный рынок – это отношения между кредитором и 
заемщиком, связанные с выдачей, использованием и погашением долга. Кредитный рынок 
является основным механизмом, движущим экономику. Кредитные отношения 
устанавливаются между кредитором и заемщиком. Кредитный рынок представляет собой 
форму взаимодействия оптимальных институтов принятия решений. Цель исследования – 
изучить кредитный рынок и определить потенциал его развития на основе экономического 
анализа. В исследовании использовались методы систематического, сравнительного 
анализа, сравнения и статистического анализа. С теоретической точки зрения на основе 
научно-методических источников проанализировано влияние кредитного рынка на 
экономику страны, импортно-экспортную деятельность, процесс регулирования 
внутреннего кредитного рынка. Результаты исследования могут быть использованы при 
определении путей совершенствования регулирования кредитного рынка, при подготовке 
новой экономической и финансовой политики. 
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Murad Mehdiyev  

Credit market regulation mechanism in Azerbaijan 
Summary 

       Relevance of the topic: The credit market is the relationship between the lender and the 
borrower related to the issuance, use and repayment of debt. The credit market is the main 
mechanism that moves the economy. Credit relations are established between the lender and the 
borrower. The credit market is a form of interaction between optimal decision-making institutions. 
The purpose of the research is to examine the credit market and determine the development potential 
with the result of the economic analysis. Systematic, comparative analysis, comparison, and 
statistical analysis methods were used in the study. The impact of the credit market on the country's 
economy, import-export activities, the process of regulation of the domestic credit market was 
analyzed from a theoretical point of view based on scientific and methodological sources. The 
results of the research will have the opportunity to be used in determining ways of improvement in 
the regulation of the credit market, in the preparation of a new economic and financial policy. 
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 Kənan Musayev  
Beynəlxalq təcrübədə iqtisadi təhlükəsizlik və diplomatiya 

Xülasə 
Məqalədə qlobal səhnədə iqtisadi təhlükəsizlik və diplomatiya arasındakı mürəkkəb əlaqələrin 

məsələləri araşdırılır. Xarici siyasət məqsədlərini həyata keçirmək və beynəlxalq sistemin 
mürəkkəbliklərini idarə etmək üçün xalqların iqtisadi diplomatiyadan necə strateji istifadə etdiyi 
araşdırılır. Məqalədə qloballaşma dövründə ölkələrin yaşadığı artan iqtisadi qeyri-sabitliyə və 
maliyyə böhranlarına işıq salmaqla bu sahədə tədqiqatların inkişaf edən diqqət mərkəzində olduğu 
vurğulanır. Qloballaşmanın ikili xarakteri vurğulanır, həm tərəqqi və rifah üçün imkanlar təklif 
edilir, həm də iqtisadi sabitlik və təhlükəsizliyə təhdidlərin yarandığı qeyd olunur . Məqalə iqtisadi 
təhlükəsizliyin beynəlxalq münasibətlərdə, inkişafda və qlobal siyasətdə, xüsusən də müasir qlobal 
çağırışlar qarşısında əsas rolu göstərir. 

 

Кянан Мусаев  
Экономическая безопасность и дипломатия в международной практике 

Резюме 
В статье исследуется сложная взаимосвязь между экономической безопасностью и 

дипломатией на мировой арене. Показывается как страны стратегически используют 
экономическую дипломатию для достижения внешнеполитических целей и преодоления 
сложностей международной системы. В статье подчеркивается растущая направленность 
исследований в этой области, проливая свет на растущую экономическую нестабильность и 
финансовые кризисы, переживаемые странами в эпоху глобализации. Подчеркиваетса 
двойственная природ глобализации, предлагаются возможности для прогресса и 
процветания, а также затрагиваются вопросы угроз экономической стабильности и 
безопасности. В этой статье подчеркивается центральная роль экономической безопасности 
в международных отношениях, развитии и глобальной политике, особенно перед лицом 
современных глобальных вызовов. 
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Kanan Musayev 
Economic security and diplomacy in international practice 

Summary 
The article explores the complex relationship between economic security and diplomacy on the 

global stage. It examines how nations strategically use economic diplomacy to pursue foreign 
policy goals and navigate the complexities of the international system. The article highlights the 
growing focus of research in this field by shedding light on the growing economic instability and 
financial crises experienced by countries in the era of globalization. It emphasizes the dual nature 
of globalization, offering opportunities for progress and prosperity as well as threats to economic 
stability and security. Through a comprehensive analysis, this article highlights the central role of 
economic security in international relations, development and global politics, especially in the face 
of contemporary global challenges. 
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Vüsal Nəzərov  
Veksellərin dövriyyəsi investisiya fəaliyyətinin gücləndirilməsi və Azərbaycan emal 

sənayəsinin inkişaf mənbəyi kimi 
Xülasə 

Bu məqalə Azərbaycanda investisiya fəallığının artırılması və emal sənayesinin inkişafının 
innovativ mənbəyi kimi veksel dövriyyəsinin öyrənilməsinə və təhlilinə həsr edilmişdir. Veksel - 
maliyyələşdirmə və investisiya aləti kimi iqtisadi sabitlik və artım üçün son dərəcə vacib olan 
mühüm üstünlüklərə malikdir. Tədqiqat Azərbaycanda veksel texnologiyalarının tətbiqi və 
inkişafının əsas aspektlərini, o cümlədən qanunvericilik və tənzimləmə, veksel infrastrukturu, uçot 
və vergi siyasəti, veksel proqramlarının hazırlanması və maliyyə risklərinin idarə edilməsini 
araşdırır. Tədqiqat qlobal təcrübəni və mövcud tendensiyaları təhlil edərək Azərbaycanın üzləşdiyi 
problem və çağırışları müəyyən edir və onların həlli üçün tövsiyələr verir. 

 
Вусал Назаров 

Вексельное обращение как  источник усиления инвестиционной активности и 
развития обрабатывающей промышленности Азербайджана 

Резюме  
Данная статья посвящена изучению и анализу вексельного обращения как 

инновационного источника повышения инвестиционной активности и развития 
обрабатывающей промышленности в Азербайджане. Вексель, как финансовый и 
инвестиционный инструмент имеет важные преимущества, которые чрезвычайно важны для 
экономической стабильности и роста. В исследовании рассматриваются ключевые аспекты 
применения и развития вексельных технологий в Азербайджане, включая законодательство 
и регулирование, вексельную инфраструктуру, бухгалтерскую и налоговую политику, 
разработку вексельного программного обеспечения и управление финансовыми рисками. 
Анализируется мировой опыт и современные тенденции, исследование выявляет проблемы 
и вызовы, стоящие перед Азербайджаном, и дает рекомендации по их решению. 
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Vusal Nazarov 
 

Circulation of promissory notes as a source of increasing investment activity and the 
development of Azerbaijan's manufacturing industry 

Summary 
This article is dedicated to the exploration and analysis of bill circulation as an innovative 

source to enhance investment activity and foster the development of Azerbaijan's manufacturing 
industry. The bill, as a financial and investment instrument, holds significant advantages critical for 
economic stability and growth. The research examines key aspects of implementing and advancing 
bill technologies in Azerbaijan, encompassing legislation, regulation, bill circulation infrastructure, 
accounting, tax policies, bill program development, and financial risk management. Through 
analyzing global practices and current trends, the study identifies challenges faced by Azerbaijan 
and proposes recommendations to address them. 
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Yusif Nəcəfzadə 
Dövlətin xüsusi iqtisadi zonaları maliyyələşdirməsi; xarici kapitalın xüsusi iqtisadi 

zonaların maliyyələşməsində rolu 
Xülasə 

          Dünya ölkələrində, həmçinin Azərbaycanda dövlət tərəfindən iqtisadiyyata qoyulan 
kapitalın önəmi olduqca böyükdür. Dövlət tərəfindən investisiya qoyuluşları ölkədə 
fəaliyyət göstərən dövlət qurumların və müəssisələrin fəaliyyətini gücləndirir və ya müxtəlif 
sahələrə investisiya yönəldərək dövlət öz sferasını genişləndirir. Xüsusi İqtisadi Zonalar 
dünya iqtisadiyyatında makroiqtisadi göstəricilərə təsir edən ərazi olaraq qəbul olunur. 
Tədqiqatda Azərbaycanda fəaliyyət göstərən XİZ-lər araşdırılmış və bu zonalarda tətbiq 
edilən mövcud qanunvericilik eləcə də maliyyələşmə mexanizmləri təhlil edilmişdir. Eyni 
zamanda bu zonada dövlət tərəfindən yaradılan mövcud idarəetmə strukturu araşdırılmışdır. 
Məqalənin sonunda Xüsusi İqtisadi Zonaların maliyyələşmə prosesinə özəl sektorun cəlbi 
ilə yeni modelin tətbiqi təklif edilmişdir. Əldə olunan nəticələrin tətbiq edilməsi 
Azərbaycanda XİZ-lərin mövcud idarəetmə strukturunu və maliyyələşmə prosesini 
təkmilləşdirə bilər. Bu həmçinin XİZ-lərdə biznes mühitinin güclənməsinə də yol aça bilər. 

Юсиф Наджафзаде 
Государственное финансирование особых экономических зон; роль 

иностранного капитала в финансировании особых экономических зон 
Резюме 

        Во многих странах мира, как и в Азербайджане, капитал, вложенный 
государством в экономику очень важен. Инвестиционные вложения со стороны 
государства усиливают деятельность государственных учреждений и предприятий, 
действующих в стране, или же расширяют государственную сферу за счет новых 
инвестиций в различных областях. Особые экономические зоны рассматриваются как 
важная территория, влияющая на макроэкономические показатели мировой 
экономики. В ходе исследования были рассмотрены действующие в Азербайджане 
СЭЗ, проанализировано действующее законодательство, применяемое в этих зонах, а 
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также механизмы финансирования. При этом была исследована существующая 
структура управления, созданная государством в этой зоне.В конце статьи 
предлагается внедрение новой модели с привлечением частного сектора к процессу 
финансирования особых экономических зон. Применение полученных результатов 
может усовершенствовать существующую структуру управления и процесс 
финансирования СЭЗ в Азербайджане. Это также может проложить путь к 
укреплению деловой среды в СЭЗ. 
 

Yusif Najafzade 
State financing of special economic zones; the role of foreign capital in the financing 

of special economic zones 
Summary 

         In the countries of all around the world, as well as in Azerbaijan, the capital invested 
in the economy by the state is very important. Investments by the state strengthen the activity 
of state institutions and enterprises operating in the country or expand the state sphere by 
making new investments in various fields. Special Economic Zones are considered as an 
important area affecting macroeconomic indicators in the world economy. The main purpose 
of the study is to conduct a preliminary study on the role of the state in financing Special 
Economic Zones in Azerbaijan and to make proposals for the improvement of these zones 
based on the obtained results. At the same time, the existing management structure created 
by the state in this zone was investigated.At the end of the article, the introduction of a new 
model with the involvement of the private sector in the financing process of Special 
Economic Zones is proposed. Applying the obtained results can improve the existing 
management structure and financing process of SEZs in Azerbaijan. It can also pave the way 
for strengthening the business environment in SEZs. 
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Fuad Məmmədov  
Azərbaycanda xarici ticarət sektorunda aparılan islahatlar və onların nəticələri 

Xülasə 
Məqalədə Azərbaycanda xarici ticarət sektorunda həyata keçirilən islahatlar dövrlər üzrə 

araşdırılmış, bu istiqamətdə yeni tendensiyalar təyin edilmişdir. Müəllif tərəfindən milli mənafe və 
təhlükəsizlik baxımından xarici ticarətin həyata keçirməli olduğu vəzifələrin müxtəlif dövrlər üzrə 
xüsusiyyətləri və bu vəzifələrə nəzəri baxışlar təhlil edilmiş, xarici və yerli alimlərin fikirləri 
açıqlanmışdır. Azərbaycanın xarici ticarətinin 31 illik dövr üçün inzibati-hüquqi baxımından təhlili 
aparılmış, reallaşdırılan tədbirlər qeyd edilmişdir. Məqalədə təhlil, müqayisə, qruplaşdırma 
metodlarından istifadə olunur. Azərbaycanda xarici ticarət sektorunda həyata keçirilən islahatları 
xüsusiyyətlərinə görə qruplaşdırılaraq verilməsi tədqiqatın elmi yeniliyini əks edir. Nəticədə 
Respublikanın xarici ticarətdə 2 istiqamətli tədbirlərin həyata keçirilməsi müəyyən edilmişdir. 
Tədqiqatın praktiki əhəmiyyəti əldə edilən nəticə və təkliflərin xarici ticarət sahəsində problemin 
tənzimlənməsində istifadə edilməsidir.  

 
Мамедов Фуад 

Реформы во внешнеторговом секторе Азербайджана и их результаты 
Резюме 

Цель статьи - рассмотрены, проводимые во внешнеторговом секторе Азербайджана 
реформы по периодам, определить новые тенденции в этом направлении. С точки зрения 
национальных интересов и безопасности автор проанализировал характеристики задач, 
внешней торговли в разные периоды, взгляды на эти задачи, а также мнения зарубежных и 
отечественных ученых. Проведен анализ внешней торговли Азербайджана за 31-летний 
период с административно-правовой точки зрения и отмечены реализованные меры. В 
статье использованы методы анализа, сравнения и группировки. Группировка реализуемых 
во внешнеторговом секторе Азербайджана,реформ по их характеристикам отражает 
научную новизну исследования. В результате была определена необходимость реализации 
мер во внешней торговле республики по двум направлениям. Практическая значимость 
исследования заключается в использовании полученных результатов и предложений при 
регулировании проблем в сфере внешней торговли. 

 



Mammadov Fuad 
Reforms in the foreign trade sector of Azerbaijan and their results 

Summary 
The purpose of the article is to consider the reforms carried out in the foreign trade sector of 

Azerbaijan by period and to identify new trends in this direction. From the point of view of national 
interests and security, the author analyzed the characteristics of the tasks that foreign trade had to 
perform in different periods, views on these tasks, and also explained the opinions of foreign and 
domestic scientists. An analysis of Azerbaijan's foreign trade over a 31-year period was carried out 
from an administrative and legal point of view and the measures implemented were noted. The 
article uses methods of analysis, comparison and grouping. The grouping of reforms implemented 
in the foreign trade sector of Azerbaijan, according to their characteristics, reflects the scientific 
novelty of the study. As a result, the implementation of bilateral measures in the republic’s foreign 
trade was determined. The practical significance of the study lies in the use of the results and 
proposals obtained in regulating the problem in the field of foreign trade. 
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